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Un año más los Reyes Magos 
despiertan la ilusión y la 

fantasía de los niños. 

El público accitano siguió con interés 
las actuaciones musicales del IV ANIVERSARIO. 
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Un servicio de información gratuita 
al consumidor en Guadix 

hasta el 30 de Enero. 
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ed i to r ia l 

Año nuevo, nuevos proyectos 
U N año nuevo, 1986, está aquí con todas sus novedades europeizantes y 

nosotros seguimos con nuestros lectores dando cuenta de las cosas im
portantes que suceden a nuestro alrededor. 

En la cita anual del Festival «WADI-AS», del que damos noticia en páginas 
interiores, comprobamos una vez más el interés que suscita en la población 
los medios de comunicación social: revista y radio. La radio, ésta reciente com
pañera de la difusión, ya se ha hecho un lugar más entre nosotros y contribu
ye a dinamizar la vida local y de nuestros pueblos. 

Lo dijo Carlos Asenjo en la entrega del premio «WADI-AS» y lo repetimos aquí: 
«Guadix necesita asociaciones culturales y de todo tipo que hagan de puente 
entre las Autoridades y el pueblo». Ese es nuestro empeño, ser portavoces de 
las inquietudes de la calle, de los viejos y nuevos problemas. Es una de nues
tras funciones, criticar con buenos modos, sin acritud, todo aquello que cree
mos mejorable, o que hay que evitar, sabiendo que todos por nuestra condi
ción nos podemos equivocar. Conocemos también nuestras limitaciones, el 
gran esfuerzo que un equipo pequeño tiene que hacer periódicamente para sa
car a la calle esta revista. Nos ofrecemos nuevamente y al comienzo de un nuevo 
año de ilusiones y esperanzas como una revista abierta, dispuesta a recibir 
nueva savia para responder a la demanda cultural e informativa de nuestros 
lectores. Hasta ahora hemos contado con muchas colaboraciones esporádi
cas y desinteresadas que han enriquecido la revista. Queremos y esperamos 
seguir con ellas así como de todos aquellos amantes de las letras, de los que 
tengan algo que decir, dibujar, fotografiar. La revista es de todos un poco y 
el pluralismo enriquece y recoge una realidad densa y variada como la que nos 
rodea. Ahí va nuestra oferta, que se concretará en una convocatoria pública 
que haremos próximamente. 

Proyectos tenemos muchos para este año. Estamos en gestiones con la Di
putación Provincial de Granada y también con la Caja Provincial de Ahorros 
a fin de conseguir nuevos apoyos, que desahoguen nuestros precarios medios, 
y si fructifican pronto veremos más páginas en nuestra revista. 

Mientras tanto los gastos nos siguen acosando como a cualquier pequeño 
comerciante o empresario de nuestra zona y nos obligan a una pequeña subi
da de 10 Ptas. por ejemplar, que será de WOptas. más por suscripción. Espera
mos pues, sean comprensivos con este pequeño aumento, así como con el re
traso que a pesar nuestro padece a veces la aparición de la revista. Elle es 
debido a múltiples dificultades, siendo nuestra voluntad subsanarlas lo antes 
posible. 

Tras este pequeño auto-análisis y presentación de intenciones para el nue
vo año, vaya de todo corazón nuestros mejores deseos de paz, progreso y bie
nestar para todos nuestros lectores. 

J. M." Molas. 

N U E S T R A P O R T A D A 

Cartel anunciador de la «OPERACIÓN 
BELLOTA • 85» que se ha distribuido por toda 

España, obra del joven accitano 
José Antonio Garrido García. 



NUESTRAS EMPRESAS 
«CONSERVAS 

MONTEAGUDO» 
«Nos gustaría 

potenciar más 
la economía del 

entorno». 

A raiz de la V Feria de Muestras de Gua-
dix, celebrada el mes de mayo último, 
con amplia presencia del sector empre
sarial, hemos visto una vez más, la im
portancia del mundo de la empresa y su 
trascendencia laboral, económica y 
social. 

Por ello queremos iniciar una serie de 
entrevistas y artículos sobre la empre
sa en Guadix y comarca. Lógicamente 
hemos de hablar de pequeñas empre
sas, no por ello, menos importantes. Es 
la pequeña y mediana empresa la que 
constituye el mayor potencial empresa
rio de España. Y en Guadix, aunque es
casas, son importantes todas y cada 
una de las empresas situadas, por su 
oferta laboral, factor de riqueza y pres
tación de servicios que suponen. 

Empezamos en este primer número 
con la I ndus t r i a Conservera 
Monteagudo. 

Nos dir igimos a su local social, Pla
za de la Cruz, 4, y allí nos entrevistamos 
con Pablo Monteagudo, hijo mayor de la 
famil ia y portavoz de la empresa. 

— ¿Cual es el objetivo de la empresa? 
— El objetivo es progresar. Pero el 

progreso se ve coaccionado por una se
rie de circunstancias como la devalua
ción. Partes con capital inicial, obtienes 
unas ganancias y el segundo año, ya tie
nes que poner las ganancias y más di
nero, porque el producto ha aumentado 
de precio. Algunos productos pueden 
aumentar un diez, un quince por ciento 
o más. Concretamente este año la acei
tuna ha subido una barbaridad, y con 
una cosecha regular. 

— ¿Qué t i p o s de p r o d u c t o s 
comercializan?. 

— Pepinillos, aceitunas, variantes, lo 
que es la gama de aperitivos. 

— ¿Cómo fueron sus comienzos?. 
— Nosotros estábamos inicialmente 

en Murcia, en una empresa de t ipo fa
miliar. Y hace unos veinte años compra
mos aquí unos solares; y nos pusimos 
a trabajar. Hubo una primera etapa de 
actividad prácticamente nula; y desde 
el año 1975, funciona la empresa con 
una mayor actividad y dispone ya de 
ocho o nueve trabajadores. Hay que te
ner en cuenta que estamos bastante 
mecanizados. La empresa la fundó 
nuestro padre. 

PABLO MONTEAGUDO, un murciano afincado en Guadix. 

— ¿Puestos indirectos que crea la 
empresa?. 

— Pues bastantes agricultores se es
tán beneficiando con la producción de 
pepinillos. Le sacan un 40% más de ren
tabil idad que a otros productos. Mien
tras que una fanega de otros cult ivos 
puede dar de 80.000 a 90.000 ptas., el pe-
pini l lo da una rentabil idad de 150.000 
ptas. a 170.000 ptas., cuidando el cult i
vo todos los días. 

— ¿Sus proveedores son de aquí?. 
— De aquí y de otras zonas. Esto es 

un handicap. Estamos en un territorio 
donde es muy difícil encontrar material 
de primer orden. 

— ¿Qué porcentaje de productos pro
ceden de la comarca?. 

— Tratamos de asimilarla a tope, y 
desplazar la materia prima de otras zo
nas a Guadix. Sino lo hemos hecho an
tes es debido a que el agricultor se ha 
hecho un croquis mental de lo que tie
ne que plantar, y esto viene de t iempos 
pasados. Se trata de influir en la produc
ción de productos más rentables, con lo 
que salimos todos ganando. 

— ¿Cual es el ámbito de comercia
lización?. 

— Sureño, A n d a l u c í a , Murc ia , 
Albacete... 

— ¿Cuales son los problemas más 
importantes que t ienen planteados?. 

— Los problemas más importantes 
son los mismos que t ienen las empre
sas del Sur. Falta de apoyo, de financia
ción. El Estado nos debería proporcio
nar un dinero no tan oneroso, con cré
ditos a largo plazo. Para cualquier cré
dito, hay que hacer mucho papeleo, y 
luego te enteras de que el dinero ya se 
ha repartido. Por ejemplo de 3.000 millo
nes de ptas., a repartir por toda Anda
lucía, a Granada le han correspondido 

sólo 50 millones. 
— El ingreso de España en el Merca

do Común, ¿Puede ser posit ivo o 
negativo?. 

— Para algunas empresas puede ser
vir de promoción, y a otras, puede ser 
el estoque definitivo. El Mercado Común 
va a cerrar muchas empresas... 

— ¿Empresas que no son 
competitivas...?. 

— No son,compet i t ivas porque no 
han tenido medios para ello. Toda em
presa debe tener af luencia de capital y 
poder mecanizarse adecuadamente. Las 
máquinas de modernización son renta
bles a los cuatro o cinco años trabajan
do a pleno ritmo. 

— Hoy día el consumidor es más exi
gente y crí t ico en lo que compra, espe
cialmente en todo lo que supone ali
mentación. ¿Se controla la cal idad de 
sus productos?. 

— Sí, de otro modo no podríamos tra
bajar. Tenemos inspecciones frecuentes 
de Sanidad. Marcamos en nuestros pro
ductos la fecha de caducidad, y los in
gredientes y aditivos que uti l izamos es
tán totalmente autorizados. 

— ¿Cual es el proceso técnico?. 
— Llegan las materias primas, algu

nas ya elaboradas, otras de aquí. Se cla
sifican por tamaños, aceitunas con hue
so, sin hueso, se envasan, et iquetado y 
venta. 

— Por últ imo, ¿respecto del impacto 
de la empresa en la zona?. 

— No tenemos queja. Nos gustaría 
potenciar más la economía del entorno 
La empresa debe reflejar de alguna for 
ma su actividad de una forma más emi 
nente en la zona que le rodee. 
Muchas gracias. 

J. M.' Mola: 
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G U A D I X : p r e s e n t e y f u t u r o . 

El ciclo de conferencias que ha teni
do lugar en la Casa de la Cultura de 
Guadix, a cont inuación de las II Jorna
das Socio-económicas, nos ha permiti
do un mes de Diciembre, denso en ac
tos culturales, todos ellos de un alto ni
vel intelectual. 

El ciclo de charlas organizado por el 
Excmo. Ayuntamiento de Guadix, y la 
Escuela Universitaria de Profesorado 
«Escaccium», ha tenido a mi entender, 
dos partes diferenciadas. La primera 
con las conferencias realizada por el Dr. 
Antonio Gallego Morell sobre el perso
naje MIRA DE AMESCUA, un hito de la 
literatura accltana. Se siguió una char
la sobre la Comarca de guadix en su 
contecto geográfico por el Dr. Francis
co Villegas. El tercer día, de la mano del 
catedrático Dr. José Cazorla Pérez, com
probamos una vez más la realidad so
ciológica de Andalucía y de nuestra tie
rra, sita en la Andalucía pobre. En esta 
primera parte de conferencias, terminó 
el c ic lo el accitano Profesor Carlos 
Asenjo Sedaño, con una exposición de
tal lada y documentada sobre la Histo
ria de Guadix, hasta casi llegar a nues
tros días. Nos dijo el Dr. Asenjo, al ha
blar de la historia de Guadix: «Conocién
dola mejor, podremos quererla más y 
comprenderla mejor». Esta historia ac-
citana que es un archivo viviente e his
tórico de todos los fenómenos que se 
dan en la Historia de España», «un 
asiento de unas gentes especialmente 
dotadas para una cultura humanística». 
Habló del conf l ic to constante en nues
tra historia entre poder foráneo y.cultu-
ra autóctona. Y para terminar nos recor
dó la escasa o nula implantación de la 
industria en nuestra zona. «Estamos co
mo hace mil años, dependiendo básica
mente de la agricultura». 

El úl t imo día del ciclo, se dedicaba a 
una mesa redonda sobre «Guadix, pre
sente y futuro», que a mi modo de en
tender, por los temas que se abordaron, 
el realismo, y la part icipación polémica 
pero respetuosa de los asistentes, es lo 
que ha dado una importancia como pa
ra extenderme en ello. 

— En una comarca de 
85.000 habitantes, no 
se cuenta con una sola 
cama. 

— Importantes Jornadas Socio-económicas en la 
Casa de Cultura. 

«Hace falta un programa de resurgimiento económico para Guadix». 

Tras las palabras del moderador Jo
sé Hurtado, intervino el Doctor Eduar
do Luplani, quien trató el tema sanita
rio. Por una parte habló de los factores 
tóxicos que abundan ennuestra ciudad, 
heroína, tabaco y alcohol, como tres 
drogas cuyo consumo va creciendo. Es
pecialmente preocupante señaló el con
sumo de tabaco en las mujeres. Así co
mo la consumición excesiva de cubatas. 
En segundo lugar habló del nivel asis-
tencial, indicando los escasos medios 
sanitarios de que disponemos, sin Ra
yos X, sin equipo para electrocardiogra
mas, sin una sola cama, para atender un 
parto, o una urgencia mientras llegan 
los familiares, y a su parecer señaló que 
el Centro Básico de Salud anunciado 
para un plazo corto, no va a resolver di
chos problemas. Insistió al igual que los 
participantes al coloquio a través de sus 
intervenciones en la necesidad ineludi
ble de un Hospital Comarca!. 

— La Tele-boba, no ayuda 
a los estudiantes. 

El terreno de la educación, lo afrontó 
José Luis Campoy, Director del Colegio 
«Adelantado Pedro de Mendoza», quien 
dijo, que el nivel de escolarización se 
consideraba bien atendida por el por
centaje de 35 alumnos por profesor. 
Desde el punto de vista del alumno, se
ñaló la falta de motivación para el es
tudio. Una atención dispersa y la in
f luencia de la Tele-boba, como factores 
poco educativos. También indicó que se 
valora más la ins t rucc ión que la 
educación. 

Antonio Sánchez, Ingeniero Técnico-
Agrícola, nos planteó el tema del cam
po, y empezó señalando el envejeci
miento de la población campesina. Los 
jóvenes emigran a la hostelería y no se 
deciden a dedicarse a la agricultura, 

S t u d i o - R e p o r t a j e s - F o to c a r n e t en el a c t o 

rotCCOLOr R e v e l a d o d e c a r r e t e s - F o t o c o p i a s - L a c a s f o t o g r á f i c a s 
R e p r o d u c c i o n e s - B r o m o l i o s 

donde U jjotoytdfoia. ei atte Avda. Medina Olmos, 37 • GUADIX 
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— Frente al Mercado 
Común hay que 
asociarse. 

quizá por falta de apoyo of icial en los 
créditos y otras ayudas. Un 70% de las 
explotaciones de la comarca son insu
ficientes para autoabastecerse, y el agri
cultor tiene que recurrir a otras activi
dades. Para la incorporación de los jó
venes al campo, indicó dos aspectos bá
sicos: 1.°) Formarles, y 2°) Darles crédi
tos a bajo interés y largo plazo. 

Otro aspecto importante que remar
có Antonio Sánchez, es la necesidad de 
ASOCIARSE, cara a hacer frente a la 
competencia que se nos avecina con el 
Mercado Común. Las fórmulas de aso
ciación son varias: Cooperativas, SAT, 
APAS. El 40% de los productos que se 
producen en Europa se comercial izan 
por las cooperativas y APAS, y el 60% 
restante se distr ibuye a través de las 
Multinacionales. Por tanto, si no se unen 
los agricultores el futuro no va a ser muy 
halagüeño para ellos. 

Siguiendo con la temática agraria, re
lataba Antonio Sánchez, las posibil ida
des todavía por explotar de las aguas 
subterráneas que hay en el Marquesa
do. Se calculan 50 mil lones de metros 
cúb icosde agua bombeable, que están 
en el subsuelo, esperando la mano 
transformadora del hombre. El futuro de 
la agricultura está en que los jóvenes 
vuelvan al campo. También repitió una 
vez más el conferenciante algo ya sabi
do. Que la riqueza de la zona, meloco
tones, corderos..., se industrializa fue-_ 

ra. Especialmente en Murcia, donde le 
ponen el valor añadido y lo devuelven 
para su consumo a nuestra comarca. 
Así la calidad excepcional del meloco
tón, con una producción de 15 a 20 mi
llones de kilos, no se aprovecha adecua
damente. Lo que plantea nuevamente la 
necesidad de industrias agropecuarias, 
lácteas... 

— El problema del Comercio 
es adecuarnos a las 
nuevas estructuras. 

Guillermo Cambil, 45 años en el co
mercio, nos dio también una visión som
bría del pequeño comercio en Guadix, 
en especial frente a la terrible compe
tencia que se avecina. Estamos, dijo, 
frente a la invasión de las multinaciona
les. Mencionó un estudio de Banca, por 
el que en c inco años está previsto, en 
España, el cierre del 60% de los puntos 
de venta al menor. Asimismo recordó 
que el comercio no es solo comprar y 
vender, sino que es una profesión que 
hay que saberla llevar. 

Por últ imo e! Concejal de Cultura, Jo
sé Luis Hernández hizo un pesimista 
análisis de la si tuación social de Gua
dix. Entre otras cosas dijo: «Los habitan
tes de Guadix, piensan y hablan en pa
sado. Guadix es un pueblo viejo. La ve
jez nos invade. La juventud se encuen
tra con grandes problemas. La mayoría 
huyen, o solo piensan en marcharse». 
«El qué dirán», coarta muchas iniciat i
vas. Aquí los que tr iunfan son los que 
vienen del exterior, que no tienen las 

presiones de los autóctonos. Se refirió 
a la situación geográfica, para justif icar 
esa falta de perspectivas e ilusiones (La 
Hoya de Guadix), y aportó datos histó
ricos para acreditar su análisis. Criticó, 
asimismo a la Iglesia por no estar a la 
altura de las circunstancias con un cle
ro anclado en el pasado. Aspecto que 
fue contestado posteriormente por un 
miembro de la Mesa, el Sr. Campoy, ale
gando la labor social que realizaba Ca
ritas. 

— Todo depende de 
nosotros. 

Finalizó su intervención el Conce
jal, haciendo una l lamada a la asocia
ción. «Hemos de agruparnos». Todo de
pende de nosotros. Hace fal ta un pro
grama de resurgimiento económico, di
jo para terminar. 

A cont inuación, se desarrolló un co
loquio con el públ ico muy participado, 
y a pesar de ser escaso dicho público, 
hubo i n te rvenc iones va r iadas y 
contrastadas. 

Fueron clausuradas las Conferencias 
por el Director de la Escuela de Magis
terio, el Profesor Domingo Mesa, quien 
aludió a lo posit ivo de los anál is is rea
lizados, y vino a decir, que era misión de 
los polít icos estar atentos a estos pro
blemas planteados y dar solución a los 
mismos. 

En suma, una mesa redonda muy ins
tructiva en cuanto a la problemática real 
dada a conocer , y un debate 
enriquecedor. 

José MI.* Molas 
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Era una mañana fría de invierno, de 
aquellos inviernos, en que los niños po
dían salir a la calle para corretear entre 
la nieve, y en cada barrio aparecía el ine
vitable muñeco. 

Al igual que en nuestro pueblo, la vi

da en el campo, —a tan solo unos kiló

metros de Guadix—, era algo más dura 
por ese t iempo; inmóvil e impasible, el 
azor oteaba desde su posadero en la vie

ja tronca de una encina, el posible pa

so de una presa que le calmara su ape

tito, y le ayudara a combatir el frío... 
Somos muchos los aceítanos, que 

nos preguntamos con añoranza, qué es 
de aquellos nevazos, y de los extensos 
encinares de que nos hablaban nues

tros abuelos, o que afortunadamente 
conocieron en su niñez, y es que el des

t ino de un pueblo, va unido irremisible

mente a de los campos que le rodean, 
y sin las grandes extensiones de enci

nas que antaño cubrían la comarca, las 
l luvias y nevadas son cada vez más es

casas, la Tierra se erosiona y se hace 
incultivable, los pastores se las ven y se 
las desean para encontrar pastos de

centes, las inundaciones se suceden al 
no existir árboles que absorvan el agua 
y retengan el suelo, y en definitiva, el ni

vel de vida de la población, se ve gra

mente afectado. 
Quizá el cuadro anteriormente descri

to, no vuelva a verse con todo el esplen
dor que gozó en una época, en Guadix, 
pero lo que sí podemos y tenemos la 
obl igación de hacer, es conservar las 
pocas manchas de bosque que nos que
da, e intentar regenerar el que ha desa
parecido; no faltará quien se pregunte, 
¿pues yo veo muchos pinos en los ce
rros de los alrededores?, pero es que los 
pinos, amigo mío, han sido importados 
de otras zonas, y en esta, la nuestra, 
aunque evita la erosión a corto plazo, a 
la larga acidi f ica el suelo que no acoge 
a la mult i tud de plantas y frutos que ali
mentan a la fauna lo cual se traduce, en 
una degradación del medio. Es como si 
para cazar los ratones de nuestra casa, 
tuviéramos un león suelto, los ratones 
quizás los cace, pero... ¿Que porqué se 
plantan pinos?, pues porque a corto pla
zo (1520 años) producen madera, y por 
tanto dinero, mientras una encina en es
te t iempo quizá no supere el grosor de 
nuestra pierna; y no es que esto le sea 
desconocido a la administración, sino 
que ésta, viene entendiendo la conser
vación de la Naturaleza, desde un pun
to de " is ta económico, y no ecológico, 
mental idad que afortunadamente em
pieza a cambiar. 

Al igual que en años anteriores, los 
afi l iados a ia O. J. E. de Guadix, nos dis

ponemos a repoblar por estas fechas 
los alrededores de la comarca, por su

puesto con encinas, mediante la l lama

da OPERACIÓN BELLOTA'85; no obstan

te, y como el problema de la desfores

tación atañe a toda España, hemos he

cho extensiva > actividad al resto de los 

afi l iados pertenecientes a la Organiza
ción Juvenil Española, y serán más de 
60.000 los jóvenes que armados de i lu
sión intentaremos poner nuestro grani

to de arena para luchar contra la degra
dación del medio ambiente a lo largo del 
pais. 

Dentro de nuestra local idad, los más 
de 80 afi l iados a la Organización repo
blaremos como en años anteriores, pe
ro debido al poco rendimiento de la 
siembra directa de la bellota en el cam
po, se va a orientar la repoblación en 
otro sentido. Hemos creado un vivero en 
el que se l ibrará a la planta de la dura 
sequía, hasta que la raiz sea lo suficien
temente larga, como para alcanzar el ni
vel f reát ico en el que se encuentra el 
agua subterránea, momento en que se
rá transplantado al campo. Este siste
ma es mucho más largo y di f icul toso 
que el de la simple siembra directa, pe
ro es el único para poder luchar contra 
la terrible sequía, que azota en los me
ses de verano nuestra zona, y que hace 
desvanecerse el esfuerzo de los años 
anteriores al ser muy escaso el número 
de ejemplares que la soportan, y que 
quizá dentro de un año o dos, se sequen 
igualmente. 

Igualmente, vamos a intentar que se 
prohiba el pastoreo en las zonas repo

bladas; como es natural, esto causará 
algunas molestias a los ganaderos que 
tendrán que desviar sus cabras y ove

jas hacia otros pastos, pero esperamos 
que comprendan que en algunos años 
tendrán bajo las encinas una inaprecia

ble fuente de recursos al imentic ios. 
Por otra parte hemos convocado una 

coordinadora para los grupos ecologis
tas que realizan esta actividad dentro de 
la comarca. 

El otro gran aspecto de nuestra «Ope

ración Bellota'85», es el que nosotros 
consideramos más importante, y sin el 

cual se realizaría en vano la repobla
ción, el concienciamiento de la pobla
ción sobre el problema, para ello —y al 
igual que el año pasado—, los escola
res plantarán bellotas sobre macetas y 
jarines, a la vez que entregarán las que 
sembraron la edición anterior, en que 
más de 500 chicos y chicas intervinie
ron; paralelamente, se convocan recur
sos de redacciones, investigación, y pe
gatinas sobre el tema «del bosque en 
Guadix», que gracias a la generosa 
aportación del Ayuntamiento, cuenta 
con importantes premios; igualmente, y 
gracias a la corporación municipal de 
Guadix, pudimos acercarnos con un 
autocar hasta los encinares y robleda
les de La Peza, donde el Ayuntamiento 
de este bello pueblo nos ofreció sus 
montes para la recogida de bellotas, 
pues quedan pocos árboles donde po
der hacerlo en Guadix. 

Por lo pronto, ya hemos conseguido 
algo, y es que será raro el alumno de al

gún centro escolar que no sepa que de 
una bellota sa una encina, y que ésta 
hay que respetarla, pues con un gran 
despliegue humano, logramos durante 
la Operación Bellota'85, llegar a todas 
y cada una de las más de 70 clases de 

E. G B. de Guadix; gran parte de culpa 
de esta labor, la t ienen indudablemen

te algunos profesores, que se preocupa

ron de animar a sus alumnos y suspen

der las clases para la actividad. 
Esperemos que el resto de los ciuda

danos, sean igualmente partícipes del 
problema que nos ocupa, y sepan res

petar la labor que ahora desarrol lamos 
un puñado de entusiastas de la VIDA, 
pues como dijo el poeta... 

«Vale más un pais 
con árboles en sus montes, 
que con dineros en sus Bancos». 

GRUPO DE ECOLOGÍA EDELWEISS 
(O. J. E.) — GUADIX 
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Y LLEGÓ EL CUARTO ANIVERSARK 
Un año más, y llegamos al cuarto ani

versario de esta revista que es cada día 
más de todos. Con tal motivo hemos ce
lebrado los siguientes actos: 

BAILE DE DISFRACES. 
Se desarrolló en la Estación de Auto

buses «García Carrasco» con la esplén
dida actuación del conjunto musical 
«Ellos y Ellas». Se ha rememorado con es
te acto los tradicionales bailes de disfra
ces y máscaras que creemos vale la pe
na revltalizar. No fue todo el mundo al bai
le con el correspondiente disfraz, en par
te hemos perdido esta hermosa costum
bre, y todavía hay timideces en el ambien
ta Esperamos en la próxima ocasión mul
tiplicar los disfraces y que al menos es
tos sean la mayoría. Es de agradecer la 
especial colaboración de Julio García de 
los Reyes, sin cuya ayuda no hubiera si
do posible este acto. 

ZOCO DE ARTESANÍA. 
Por segundo año, mantenemos este zo

co al que hemos añadido la novedad del 
tejido y prendas de punto. Continúa la ta-
labertería, piezas de cerámica y cuadros 
de artistas aceítanos entre otras obras 
expuestas. 

Nuestro agradecimiento expreso a to
dos los expositores, y nuestra confianza 
en seguir y mejorar en el empeño. 

Por último el plato fuerte del Aniversa
rio, ha sido el IV FESTIVAL. Desarrollado 
como es costumbre el día de Navidad por 
la tarde en la Casa de la Cultura. En este 
día tan especial y entrañable no hemos 
podido contar con la habitual presenta
ción de nuestra Directora Pity Alarcón, la 
que se ha tenido que excusar por hallar
se convaleciente en su domicilio. 

Presentaron este Festival, Fernando 
Grima y Manolo Magán, de Radio Gua-
dix. Su labor en la radio y en el programa 
«Nuestros pueblos» nos ha hecho sinto
nizar fácilmente y tuvieron a bien colabo
rar con nosotros en este magno aconte
cimiento. El Festival llevado de su buen 
hacer resultó dinámico, y diría que supo 
a poco. Hicieron entrevistas y se mostra
ron como auténticos profesionales. 

Inició el Festival la «Rondalla Accita-
na», un grupo musical nuevo en Guadix, 
surgido en la última Feria accitana. Ha si
do impulsado por Antonio Jiménez, éste 
tras 20 años de inactividad musical, des
pués de sus actuaciones en la Rondalla 
de la Virgen de Gracia, ha conseguido for
mar un conjunto de música de cuerda de 
grancalidad artística como pudimos com
probar y con un prometedor futuro. Son 
sus componentes: Antonio Jiménez, An
tonio Díaz, Manolo y Rafael Membrilla, 
José Lorente, Julio Delgado, Cándido 
Osorio, Francisco Expósito, Andrés Bur
gos, Ramón López y Agustín Hernández. 

A continuación el Coro Mixto «Reina 
Isabel» de Purullena ofreció un reperto
rio excelente bien dirigido por su funda

dor Antonio Martos. Su última interpreta
ción, Villancico de Hong-Kong, fue muy 
aplaudida, hasta el punto de ser repeti
da. A continuación transcribimos la letra 
que es propia de Antonio Martos. 

«A UN NIÑO CHIQUITÍN» 
Venid todos vamos corriendo para adorar I a un 

Niño chiquitín, que ha nacido ya en un portal. Le 
llevaremos almendras y miel f fresas con nata en 
un gran pastel I caramelos, natillas, flan I y choco
lates y mazapán... 

Que los niños lleven panderos para alegrar / al 
niño chiquitín que a los hombres viene a salvar. 

Tarta de nueces, galletas y té, 
cabello de ángel, queso, café, 
Almendrados, bombón, turrón, 
moras, pina y requesón... Venid todos vamos co
rriendo para adorar... 

Para finalizar el Festival, la entrega de los 

PREMIOS «WADI-AS'85». 
Este año los premios han sido realiza

dos artesanalmente por Francisco Galin-
do y su hijo de la Escuela de Artes y Ofi
cios de Guadix. Lo que les da un mayor 
valor. El primer premio fue entregado por 
nuestro Alcalde, Salustiano Pérez Moya 
a CARLOS ASENJO SEDAÑO, catedráti
co de Historia y profesor de la Escuela 
de Magisterio «Scacciun», en reconoci
miento a su labor cultura y de divulgación 
de la historia de Guadix. Carlos Asenjo 
tuvo palabras de agradecimiento para la 
Revista «WADI-AS». Señaló a continua
ción la importancia y necesidad de aso
ciaciones culturales de todo tipo en la 
ciudad, como intermediarios entre las 
Autoridades y el pueblo. «Estas asocia
ciones pueden hacer una gran labor de 
crítica, sugerencia y expresión de la voz 

de nuestro pueblo», vino a decir a pregun
tas de los presentadores. Pidió, para ter
minar, el apoyo continuado del Ayunta
miento a fin de que iniciativas como la 
revista puedan seguir existiendo. 

El Alcalde por su parte, en primer lu
gar recordó la ausencia de Pity Alarcón, 
reconociendo lo que ha hecho por Gua
dix, dándolo a conocer en cuantas oca
siones ha tenido a través de su relevante 
puesto. Terminó pidiendo un aplauso pa
ra ella, que fue correspondido por el nu
meroso público que llenaba la sala. Va
loró a continuación la importancia de la 
radio y revista local, manifestando que al 
igual que viene haciendo desde el prin
cipio de su mandato municipal seguirá 
apoyando a la revista, sin que esto supon
ga en ningún momento ningún tipo de 
presión o menoscabo de la independen
cia de la misma. Terminó diciendo, que la 
entrega de este premio a Carlos Asenjo, 
era muy merecido, y era como una deu
da que tenía Guadix con este hombre, a 
quien hasta ahora no se había reconoci
do públicamente su contribución a nues
tro pueblo. Ambas intervenciones fueron 
muy aplaudidas. 

El segundo premio se entregó a MI
GUEL CABRERIZO LÓPEZ, en reconoci
miento a su labor de promoción y divul
gación de la artesanía local, y en parti
cular de la alfarería. Siendo de destacar 
de su obra la pieza típica de Guadix «La 
Jarra accitana». En su breve intervención, 
expresó su agradecimiento a la revista 
por este premio y por la promoción que 
a través de ella se hace de la artesanía 
local. 

Por último el tercer premio entregado 
por nuestro subdirector José Heras Bur
gos, fue al «HOGAR DEL PENSIONISTA 
DE GUADIX», en reconocimiento a su la
bor de acogida a nuestros pensionistas 

EL CORO MIXTO DE PURULLENA EN PLENA ACTUACIÓN. Fotos: FERNANDO 
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y jubilados y por las actividades desarro
lladas en favor de la tercera edad. Lo re
cogió el Presidente, José M * López Rey, 
quien tras agradecer este Premio, habló 
de las actividades del Hogar, y del próxi
mo relevo de la Junta a partir del mes de 
mayo. 

Un año más ha terminado un Festival 
y un Aniversario con gran afluencia de pú
blico. Festival al que han contribuido tam
bién muchas personas con su ayuda de
sinteresada, pequeña o grande —siempre 
importante, y que han contribuido a que 
entre todos hayamos pasado un rato 
agradable. En la confianza, creemos, de 
haber acertado con los premiados que 
han sido acreedores con sobrados méri
tos a este acto de reconocimiento públi
co en su pueblo y desde su pueblo. 

José M.' Molas 

La RONDALLA ACCITANA también agradó al pública 

CRUZ ROJA INFORMA: 
QUEMADURAS 
¿QUE DEBEMOS SABER? 

— Una quemadura debe ser consideradada como grave 
siempre que sobrepase la superf icie de la palma de la mano 
del quemado. 

— Las quemaduras son más graves cuanto menor es la 
edad del quemado. 

¿QUE DEBEMOS HACER? 
— Sumergir inmediatamente la zona en agua fría. 
— No romper nunca las ampollas. 
— Cubrir las quemaduras con una gasa l impia. 
— No aplicar ningún tipo de pomada ni otra sustancia que 

cubra la quemadura. 
— Si la quemadura es pequeña y poco profunda, se pue

den colocar unas rodajas de pepino o patata crudos. 
— En un litro de agua echar una cucharadita de sal y me

dia de bicarbonato, hervir durante 15-20 minutos y una vez fría 
darle de beber al quemado. 

— En las quemaduras por sustancias químicas lavar con 
agua abundante al menos durante 10 minutos. 

— En todos los casos de quemaduras mayores que la pal
ma de la mano o muy profundas, acudir al médico. 

ANTE UNA PERSONA QUE ESTA ARDIENDO: 
— Evitar que corra, pues con el viento avivará las llamas. 
— Apagar las l lamas con mantas o ropas amplias. 
— Si lo anterior no es posible, hacer rodar a la vict ima so

bre el suelo. 
— No usar agua para apagar, excepto en el caso de vesti

duras de nylon, en cuyo caso se dará una ducha muy 
abundante. 

Juan J. Castillo Castro. 
Capitón-médico de la Cruz Roja. 

ECOS DE LA SOCIEDAD ACCITANA 
Tuvo lugar en Guadix con motivo de S. Inocencio el enlace 

matrimonial entre el popular y conocido subdirector de la revis
ta, PEPE HERAS y la agraciada y bella señorita ANA LUPIANI. 

La primera celebración del Santo se produjo al invitar a la ce
remonia con una hora de antelación. Los invitados gustosamente 
aceptaron el envite y en correspondencia arrojaron pequeñas 
muestras de pienso compuesto a los novios tras la sentida ce
remonia. Más tarde cambiaron el coche de los novios por una 
furgoneta espaciosa y moderna del servicio de pompas fúne
bres de nuestra ciudad. Todo hay que decirlo, el novio tuvo el 
valor de salir de dicha furgoneta por su propio pie. 

En fin, tras la anécdota, otra boda feliz en nuestra ciudad que 
tuvo un musical f in de fiesta y muy participativo en la Estación 
de Autobuses. 
FELICIDADES PEPE & ANA. Y Feliz Viaje. 
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Por principios de año van a tener lugar una serie de inicios 
de importantes obras así como la finalización de algunas ges
t ionadas por el Ayuntamiento y realizadas unas veces y otras 
no. De todas ellas destacamos: 

Inicio de la Construcción del Pabellón Cubierto por parte 
del Ayuntamiento y con un presupuesto de 37,millones. 

Inicio construcción del Centro de Salud Comarcal en la Ba
rriada P. A. de Alarcón. 

Ampliación del C. P. Ruiz del Peral con 2 unidades ubica
das en la U. Andalucía. 

Construcción de 2 unidades de E. G. B. en Hernán - Valle. 
Construcción de un Depósito de aguas potables en la zo

na alta de las Cuatro Veredas. 
Finalización de obras de iluminación en los distintos sec

tores de la ciudad y del Olivar en el anejo de Bácor. 

Referente a tur ismo se está llevando a cabo importantes 
gestiones para estudiar la construcción de una Oficina de Tu
rismo y Comercio gestionada por la Junta de Andalucía, la 
cual vendría a paliar la falta de servicios informativos tanto 
en tur ismo como comercio. Servirán como complemento de 
las gestiones que'se están haciendo por el Ayuntamiento an
te la Junta de Andalucía y el Patronato Provincial de Turismo 
para potenciar y canalizar el Turismo hacia nuestra ciudad y 
comarca. 

En el trascurso del 86 está prevista la edición por parte del 
Ayuntamiento de una buena Gula Turística de Guadix cuya ela
boración estará a cargo del historiador local Carlos Asenjo 
Sedaño, y la reedición del libro «Guadix, guía Histórica y Ar
tística» del mismo autor. 

V T O A M I 
El archivo local notarial actualmente ubicado en los loca

les del Ayuntamiento verá remodeladas sus instalaciones para 
permitir su acondicionamiento como lugar de consultas y que 
cumpla la función de investigación en ia Historia de la ciu
dad en la parcela que le compete. 

Pendiente de adquisic ión con el próximo año se encuentra 
el t ipo de equipo que informatiará el Ayuntamiento. 

Con objeto de regularizar la si tuación del personal interino 
de! Ayuntamiento y para poder acceder en propiedad a sus 
respectivas plazas, durante el tr imestre del 85 tendrán lugar 
los respectivos concursos-oposición en unos casos y concur
ses en otros, siendo las plazas designadas: 

Arquitecto, Arquitecto Técnico. Asistente Social, Poli
cía Municipal, Vigilante Arbitrios, Jardinero, Técnico de 
Admón. General, 2 Administrtivos. 

Ha tenido lugar una remodelación de los dist intos órganos 
informativos del Ayuntamiento que actualmente eran cono
cidos por Comisiones y que ya pasan a denominarse Unida
des quedando su esquema como sigue: 
• Servicios Públicos y Protección Civil que contiene las áreas: 

• — Matadero y Mercados. 
— Agricultura y P. E. R. 
— Industria y Comercio. 
— Protección Civi! y Tráfico. 
— Alumbrado. 
— Limpieza. 
— Parques y Jardines. 

• Cultura y Turismo que contiene las áreas de: 
— Educación. 
— Juventud y Deportes. 
— Fiestas. 
— Turismo. 

• Obras y Urbanismo. 
• Economía y Patrimonio. 
• Personal. 
• Sanidad que contiene las áreas de: 

— Medicina y Servicios Sociales. 
— Al imentación y Aguas. 

• Comisión Especial de Cuentas. 
La Alcaldía por propia iniciativa ha realizado una propues

ta al Pleno del Ayuntamiento para que las sesiones de este 
pleno se celebren con carácter mensual y no tr imestralmen
te como en la actual idad. 

PICARO 

MONITORES DEPORTIVOS EN GUADIX 
Se han realizado en el Ayuntamiento de nuestra ciudad, mer

ced a la activa gestión del Concejal de Cultura, un Curso pa
ra monitores deportivos, que ha congregado a cerca de 70 jó
venes interesados en la dinamización deportiva. 

El Ayuntamiento ya ha dispuesto que dos monitores depor
tivos por cada Colegio público de Guadix y dos para el Cole
gio Privado, mas el «Padre Poveda», se encarguen de desarro
llar la actividad física y ejercicios de los chavales. 

Por GAMA y PRECIOS compre su TELEVISOR y VIDEO en 

r o m a c h o 
Elija entre las marcas más prestigiosas del mercado... 
Philips, Grundig, Thomson, Telefunken, Sony, J V C , ITT, 
National, Mitsubishi, Technics, Emerson, Sanyo, 
Elbe, Sonitrón... 

—I 
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P L A N G E N E R A L D E 
O R D E N A C I Ó N 
U R B A N A P A R A 
G U A D I X 

—Sugerencias de la Corporación Municipal 

A continuación exponemos algunas de las sugerencias que 
el Ayuntamiento de Guadix, nos ha hecho llegar, a partir del 
estudio que durante varios meses realizó sobre el avance del 
Plan General, cuyo Director es el arquitecto Francisco Mil lán 
González. 

Para empezar, el Ayuntamiento divide el Municipio, en tres 
bloques: zona de cuevas, casco histórico y ensanches, con
siderando asimismo el tema de la Estación y los anejos del 
Municipio. 

El núcleo de Cerros de Medina se mantiene con las mis
mas características y la Barriada del Colmenar se incluye co
mo suelo urbano. Se considera necesario unir el núcleo de 
la Estación con la población propiamente dicha a través de 
la Ctra. de Murcia, con diferentes del imitaciones a uno y otro 
lado. Queda como urbanizable no programado los terrenos 
donde se ubican las instalaciones de la azucarera. 

Como suelos no urbanizables y protegidos se contemplan 
entre otros: la zona de las cuevas, el Cerro de la Escalera, y 
el de la Bala. Se sol ic i ta que por el equipo redactor se f i jen 
los sistemas generales, y ordenanzas mínimas que correspon
dan al núcleo de las cuevas, cuyo desarrollo se fi jará en un 
Plan Especial. 

Se manif iesta conforme la Corporación con el Estudio de 
la zona histórica, si bien encuentra a faltar un mayor detalle 
en la fase de rahabi l i tación, tratamientos de espacios públi
cos, ubicación de equipamientos colectivos, zonas de reha
bil i tación integral... 

También sugiere el Ayuntamiento la necesidad de la deli
mitación y ordenanzas que hagan viable el desarrollo urba
nístico en los anejos de Hernán Valle, Belerda, Bácor y 
Paulenca. 

El suelo industrial vendrá delimitado entre Carretera de Gra
nada y Camino de Raya-Hita sobre unos terrenos de secano 
con escaso aprovechamiento agrícola. 

La zona de huertos existente bajo la Catedral se plantea co
mo zona de verde público con equipamientos, considerando 
en la huerta de S. Eduardo una franja de suelo urbano junto 

• 

a la calle S. Miguel. También entre otras medidas, se vio ne
cesaria el contemplar las defensas del río con las posibles 
avenidas f i jando las características de las zonas de paseos 
que queden a sus márgenes. 

EN MARCHA LA VI FERIA DE 
MUESTRAS. 

Luis Asenjo Sedaño 
Con el fin de perfilar la programación de la próxima VI Fe

ria de Muestras de Guadix, que ha de celebrarse del 1 al 4 i j e 
abril próximo, se celebró en el Ayuntamiento accitano una reu
nión que presidió el alcalde Salustiano Pérez Moya, el dipu
tado Antonio M. Ramírez Rueda del Gabinete de Seguimien
to de la Diputación Provincial y el técnico (también de la Di
putación) Antonio Gálvez. 

El Alcalde dio cuenta del desarrollo económico de la Feria 
de Muestras celebrado el año 1985, y quedó const i tuido el Co
mité Ejecutivo, de dicha Feria, como asimismo retocado el co
mité de honor. Lo fundamental de la reunión estuvo en la pre
disposición de todos de tratar de promocionar más este acon
tecimiento, aprovechar la experiencia de la pasada, tanto en 
los aspectos positivos como negativos, ampliar el número de 
expositores y dar un gran salto en el nivel de importancia de 
la misma. 

COMPRE donde le OFRECEN MAS... VISITE... 

romacho •cea 
L e p a n t o , 4 

La m a y o r y m á s prest ig iosa cadena 
do electrodomésticos de Anda luc ía 

Telfs. 6 6 0 7 48 - 819 - G U A D I X 

11 



brev iar io 
CON LA VENIA 

El juzgado de Instrucción de Guadix, ha condenado a un 
jugador del equipo de fútbol del Alcudia de Guadix, como 
autor de una falta de malos tratos por agresión al arbitro que 
intervino en un part ido entre el Alcudia y el Accitana, a la pe
na de multa de 7.000 ptas., con arresto sust i tutor io en caso 
de impago de cuatro días y pago de las costas procesales. 
La pena inicialmente sol ic i tada por el Ministerio Fiscal con
tra ése y otro jugador del Club, era de dos meses de arresto 
mayor y multa de cincuenta mil pesetas; así como indemni
zar al arbitro en 106.000 ptas., por los cincuenta y tres días 
que tardó en curar, más otros gastos de curación. La Sente-
cia ha sido leve en la pena impuesta, debido a que no se ha 
demostrado que fuera un solo jugador, ni que fuera ése, el cau
sante de las lesiones, interviniendo además espectadores del 
público que agredieron al arbitro. Este debido a las lesiones 
sufridas suspendió el partido en el minuto 85. Era el 16 de mar
zo de 1985. 

LOS ESTUDIANTES Y LA JUSTICIA 
Desde hace varias semanas, los alumnos de BUP del Insti

tuto Padre Poveda de Guadix, asisten en grupos reducidos di
rigidos por el Catedrático del Insti tuto y antiguo Juez de Dis
trito, D. Manuel José Ortiz López, a la Vista pública de Juicios 
Orales en nuestra ciudad. Estos muchachos y muchachas, son 
instruidos previamente del mecanismo procesal, de la función 
de las partes que intervienen en el Juicio: Acusación públi
ca, privada (si la hay), defensa, test igos, y la labor del Juez 
que dictará Sentencia. Después de su presencia si lenciosa 
y atenta a los Juicios, comentan las Sentencias dictadas, y 
se les informan de cuantas dudas o preguntas planteen. 

El Juez de Instrucción D. José Montiel, ha prestado su co
laboración desde el primer momento para que estas clases 
prácticas en el Juzgado fueran posibles. A juic io del profesor 
Ortiz López, es una buena práctica educativa para acercar es
tos muchachos a un posible Jurado, quizá a un futuro profe
sional vinculado con el mundo del Derecho, y en definit iva a 
una realidad cot idiana tan importante como son la just ic ia y 
la ley. 

LA CONSTITUCIÓN EN GUADIX. 
Un año más, el Día de la Const i tución se ha celebrado en 

Guadix por los Colegios. Numerosa ha sido la part icipación 
de los niños con sus dibujos y murales. Todos sugerentes y 
conocedores de la importancia de Nuestra Carta Magna, y de 
la convivencia entre todos los españoles. El Cross Popular, 
recogió la part ic ipación de cerca de 700 jóvenes deportistas. 
Hubo teatro en la Casa de la Cultura, que consiguió atraerse 
la atención y los aplausos del públ ico infant i l . 

VAMOS A TENER REFERENDUM. 
No se trata del tema de la OTAN. Sino que de círculos bien 

informados, nos hemos enterado de que el Ayuntamiento ya 
tiene solución para el contencioso de la Feria Accitana: Ce
lebrar un Referendum, en el que participe todo el mundo, y 
se decida democrát icamente por mayoría, cuándo queremos 
la Feria. Esperamos en ese caso, que nuestro Ayuntamiento 
tarde menos que el PSOE en convocar el suyo. 

LA RADIO: «NUESTROS PUEBLOS». 
Es el título de un programa radiofónico, que se emite los 

lunes, miércoles y viernes a partir de las 7 horas de la tarde. 
Conducido de la mano de Fernando Grima y Manolo Magán, 
nos informa de la si tuación agraria de nuestros pueblos, tra
diciones, actividades, contando con la colaboraciones de di
versos especialistas. Es un programa abierto, participativo, que 
habla de nuestras cosas. El equipo de «Wadl-AS», fue invita
do a explicar nuestra historia y actividades. Desde aquí reco
mendamos este programa, y hacemos una llamada a la 
part ic ipación. 

-L/AMENTAMOS... el fal lecimiento de D. AURELIANO 
DEL CASTILLO, excelente artista, cuyos cuadros están presen
tes en diversas instituciones de Guadix. Fue Director de la Es
cuela de Artes y Oficios de Guadix, durante muchos años. 

A LOS AMIGOS DE LA MONTAÑA 
Si os animáis a formar un grupo de excursionistas para sa

lir algunos domingos y cuando se acuerde. Para disfrutar de 
la Naturaleza. 

Llamarme al teléfono 661149. - Mercedes Amezcua. 

JUEGOS PARA LOS NIÑOS. 
Los niños son los principales beneficiarios de la Fiestas de 

los Reyes Magos. Desde estas páginas, como no podemos re
galarles juguetes, les enseñamos un par de juegos coopera
tivos, que los pueden practicar con cualquiera y en cualquier 
momento: 

CONTAR Y ESCUCHAR A TROZOS. — Se sientan en un cír
culo. Alguien empieza un cuento. El monitor puede empezar 
con algo qe sabe llamará la atención, y para en un momento 
dramático. El niño más próximo tiene que seguir con otro tro
zo corto, y asi sucesivamente. 

APRETÓN ELÉCTRICO. — Sentados en un círculo y cogidos 
de la mano. Un niño o niña, mandarán un mensaje a otro miem
bro distante, a través de apretarse las manos de uno en uno. 
El jugador que se pone en el centro del círculo tiene que in
terceptar el mensaje cuando vea al apretarse la mano quién 
lo recibe. El transmisor descubierto, pasa al centro y cede su 
lugar al que lo a visto, quien seguirá enviando mensajes, a tra
vés del apretón eléctrico. 

IBN T0FAIL, HACE 800 AÑOS m o r a e , 
gran f i lósofo, astrónomo y médico accitano l lamado también 
Abentofai l , autor de la importante obra: «El f i lósofo autodi
dacta» (o la Historia de Hayy ihn Yaqzan). Obra que ha sido 
traducida al hebreo, holandés, inglés, alemán, ruso, francés, 
persa, y dos veces al español, ya que inicialmente su autor 
la escribió en árabe, una de las lenguas de Al-Andalus. 

Foto: FERNANDO 

EL FOTÓGRAFO PRIETO PRIMER 
PREMIO EN EL CARTEL DE 
SEMANA SANTA ACCITANA. 

Luis Asenjo Sedaño. 
El fotógrafo accitano José Manuel Prieto Tortosa, ha obte

nido el primer premio, y primer accésit, en el concurso de car
teles organizado por la Federación de Cofradías y Patrocina
do por la Caja General de Ahorros, en cuyas dependencias 
se han expuesto todas las obras presentadas. 

Recoge el cartel la Imagen de la Entrada de Jesús en Jeru-
salén, con una bella perspectiva de la Catedral al fondo. 
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I j A M E N T A M O S la falta de Arresto 
Municipal. . . En la medida que va aumentando la delin
cuencia en el Partido Judicial , se hace cada día más necesa
rio un Arresto Municipal, donde custodiar a los detenidos en 
espera de prestar declaración ante el Juzgado, de ser trasla
dados a otra Prisión o para cumplir penas leves de arresto me
nor. Además la Ley Orgánica n.° 7/85, publicada el pasado mes 
de Abr i l , precisa la obl igac ión —que ya informamos 
anteriormente— de los Municipios cabeza de Partido de asu
mir el Servicio de depósito de detenidos. Mientras esto se hace 
posible, hay que hacer constar igualmente que las dependen
cias de la Guardia Civil, no reúnen condiciones, al no dispo
ner de cama ni de celda, ni servicios higiénicos propios, para 
que un detenido pueda pasar hasta las 72 horas que previene 
la ley. En conclusión, una si tuación tercermundista. 

• • • • • • 

Lamentamos . . . los dos accidentes de trá
fico, ocurridos en menos de un mes, en la Avda. Medina Ol
mos, frente a la Casa de Cultura. Ei atropello de un menor y 
col is ión de tres coches en cadena. Una vez más hacemos pú
blico en esta revista la urgente necesidad de un SEMÁFORO 
en ese lugar, que frene a los vehículos que proceden de la ca
rretera general. 

• • • • • • 

Lamentamos . . . el celoso anonimato que 
exhibe todavía la Casa de la Cultura de Guadix. Desde su crea
ción han sido muchas las actividades realizadas en su inte
rior, y a ¡os casi dos años de funcionamiento no hay un digno 
rótulo anunciador de dicha Inst i tución y de las actividades 
programadas en la misma. Creemos sinceramente y reitera
mos, que una muy buena inversión, es: 

1.° — Identif icar públ icamente la Casa de la Cultura, en su 
propio lugar. 

2.° — Anunciar en la misma entrada de la Casa de la Cul
tura, en lugar visible las actividades que se realizan, y las pro
gramadas a corto plazo, y 

3.° — Como medida complementaria de una buena difusión 

de los actos que se desarrollan en dicha Casa, situar varios 
paneles informativos en sit ios estratégicos de Guadix, que 
servirán de referencia informativa. Todo ello nos parece que 
es elemental y no necesita mayores explicaciones. 

L A M E N T A M O S . . . que después del tan cacarea
do curso de cine, programado en nuestra ciudad y de escu-
har la promesa de la Concejalía de Cultura en el sentido de 
disponer casi inmediatamente del Cineclub, aún no podamos 
disfrutar de él. 

Esperamos que nos lo traigan los Reyes Magos 

El desacertado, por su afán de no permitir que los ciudada
nos se enteren, adecuadamente de la Exposición del Plan Ge
neral de Urbanismo de Guadix. No hay manera de enterarse, 
cual es el Guadix que nos proponen, ni nos explican qué cla
se de suelo hay y en qué se diferencian unos de otros. No le 
premiaríamos por su Didáctica del Urbanismo, NO. 

El espectáculo de precampaña electoral que dieron algu
nos de nuestros ediles en la Casa de la Cultura con motivo 
de la clausura de las conferencias organizadas por Escacciun 
y Ayuntamiento. 

Nuevamente la colocación de un Pino, ya crecido, para ser
vir de Árbol de Navidad en los cruces de la entrada a Guadix. 
Por lo visto no saben que la costumbre nórdica de adornar 
un pino o abeto por Navidad lleva consigo la plantación de 
por lo menos 3 árboles; cosa que no creo se preocupen de 
hacer nuestros ciudadanos cuando los cortan. Si ya dispone
mos de buenos ejemplares en nuestra ciudad, para qué arran
car la vida del bosque para el sueño efímero de 15 días. 

Que no se arranquen más árboles por Navidad 

Que el Ayuntamiento que tiene entre sus obl igaciones la 
Beneficiencia Municipal, aún no disponga de un Hogar del 
Transeúnte habiendo desalojado uno ya existente para ahora 
no hacer nada con él. 

¿Dónde anda la labor de Asistencia Social del Ayuntamiento? 

El poco respeto que con el Código y el resto de ciudada
nos que conducen tienen los conductores de los autobuses 
urbanos, los cuales paran donde les apetece y como quieren 
sin previo aviso. Y ándense ustedes atentos a las intermiten
cias, por que no avisan y quien avisa no es traidor. 

C O N S T R U C C I O N E S 

MOLEON Y COMPAÑÍA, S. A. 
Construye en GUADIX: 

1. — Pisos de Protección Oficial en Carretera de Murcia. 

2. — Viviendas Unifamiliares en Carretera Vieja de Granada. 
(entre Urbanización Pedro Antonio de Alarcón y la 
Barriada de San Gregorio). 

Construcciones de 1.a Calidad y con todas las ventajas de 
Viviendas de Protección Oficial. 
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SIN ANIMUS MOLESTANDO 

F l p L R U D I M Q 5 . . . l a s diversas actividades 
programadas por la Concejalía de Cultura y desarrol ladas en 
este mes de Diciembre que se termina. Dicha Concejalía nos 
ha remitido un ampl io dossier, de la labor llevada a cabo en 
dos años de funcionamiento, en el campo de la Cultura, Ju
ventud y Deportes. Si bien no ha sido siempre del total con
vencimiento de sus destinatarios, hay que reconocer, el es
fuerzo y la voluntad del Concejal de Cultura en dinamizar su 
departamento y de estar el pie del cañón. 

RPLRUDIMOS. 

- Las co-, 
sas de nuestro pueblo, es una sección nueva, que pretende 
ofrecer un comentario jocoso, humoroso y cachondo de las j 
cosas que ocurren o pueden ocurrir a nuestro alrededor. 

R P L R U D I M O S 
El aspecto cuidado y l impio que nuestra ciudad ha mante

nido durante el año 85 el cual esperamos se vea incrementa
do con el empeño creciente del Concejal encargado y como 
no con la generosa y decidida colaboración de todos los ciu
dadanos para conseguir la ciudad más limpia de la provincia. 

La l impieza de escombros que ha tenido lugar en las Eras 
Terrizas las cuales han permit ido enterrar el cauce muerto de 
la Rambla de San Antón y poder preparar el terreno para una 
futura cal le de acceso a la Barriada de Andalucía desde la 
Carretera de Granada. 

la actividad desarrollada 
por el Hogar del Pensionista, en Guadix y comarca, que ha 
pasado de ser un local de descanso, a compaginar esta fun
ción con diversas tareas creativas, culturales, y de contacto 
con el resto de la población. Como muestra, y en colabora
ción con el Ayuntamiento de Guadix la realización de unas 
Jornadas Municipales de Homenaje a la Tercera Edad, que por 
su contenido puede resultar del interés de todas las edades, 
en esta labor que fel ic i tamos, cabe resaltar la profesionali-
dad y dedicación de su asistente social, Ana Rey. 

L r m i n t r m o s . • el desgraciado acciden
te que ocasionó la muerte de nuestro paisano JULIO 
FERNANDEZ-SEVILLA JIMÉNEZ, natural de Purullena. Cate
drático de Lengua Española en la Universidad de Granada. Re
cordamos aquí subri l lante y aplaudida intervención en el pre
gón de las f iestas de San Torcuato hace dos años. Descanse 
en paz, al igual que ' los demás fal lecidos en el mismo 
accidente. 
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SE CREA EN GUADIX EL CONSEJO DE LA JUVENTUD 

El pasado mes de noviembre se cons
tituyó en Guadix el Consejo de la Juven
tud a instancias del Ayuntamiento y de 
la Concejalía de Cultura, Juventud y 
Deportes. 

A su primera asamblea acudieron nu
merosas asociaciones juveniles de la 
ciudad y de sus anejos, la índole de es
tas asociaciones era diversa: Culturales, 
deportivas, religiosas de centros docen
tes y benéficas, como Cruz Roja de la 
Juventud. Quedó const i tu ida al frente 
de este nuevo órgano una comisión eje
cutiva siendo elegidos por sufragio: 
Presidente: Miguel Martínez Cruz (Aso

ciación Cultural Pedro Poveda). 
Vicepresidente: Simón Troyano (Cruz 

Roja de la Juventud). 
Administrador: Fernando Ortiz (Asocia

ción Cultural Mira de Amezcua). 
Secretaria: Mercedes Ortiz Sedaño 

(Centro de Fo rmac ión 
Profesional). 

Vocales: Miguel Briñas (Asociación Cul
tural Medina Olmos). 
José Manuel Recovar (Tuna Es-
cacciun de Guadix) 
José Ortiz (Asociación Cultural 
Rafael Albert i , de Bácor). 
Irene Fernández Romacho (Cen
tro de Bachil lerato Pedro Anto
nio de Alarcón). 

Recogemos al respecto el mensaje de 
su Presidente y del Conce ja l de 
Juventud: 

Miguel Martínez Cruz t iene 22 años y 
es profesor de EGB. de Música y Edu
cación Física en el Colegio la Presen
tación, de Guadix. 

— Miguel, ¿qué fines se pretenden 
con el C.J.?. 

MIGUEL MARTÍNEZ, 1." Presidente 
del Consejo de la Juventud. 

— Después de aprobados los estatu
tos espero que todos los jóvenes vaya
mos hacia una meta común unidos, y 
que el Consejo sea el interlocutor váli
do ante el Ayuntamiento, a este Conse
jo pueden entrar todos los jóvenes, es
tá abierto. 

— Cuéntanos si hay plena participa
ción de las subvenciones y de los 
proyectos. 

— Aunque la part ic ipación no es tan 
numerosa como al principio, tenemos 
gente de los anejos, especialmente de 
Bácor, me pregunto porqué los demás 
anejos no vienen, ya que se les ha invi
tado. Quizá la poca participación se de
ba a que en la juventud alguno de sus 
sectores piensa que es un órgano ma
nipulado por el Ayuntamiento, al dejar
nos reunir en sus dependencias, porque 
somos independientes. En cuanto a pro
yectos queremos ser partícipes en todo 
lo que afecte a nuestra comunidad y 
que seamos una plataforma reivindica-
tiva, ahora firmaremos el protocolo con 

el Ayuntamiento y comenzaremos a ca
minar. En principio, queremos recuperar 
los Carnavales de Guadix. 

— ¿Tu asociación que aporta?. 
— La asociación Pedro Poveda, se 

mueve en la Barriada Ermita Nueva, po
tenciamos la actividad cultural del Ba
rrio, desarrollando charlas, coloquios, 
teatro y también reivindicamos la solu
ción a nuestros problemas, por ahora, 
la mejora del alumbrado y asfaltado. 

Ahora hay un organismo inst i tuido 
para los jóvenes, debemos la juventud 
util izarlo para reivindicar necesidades 
y apoyar las iniciativas que vayan sur
giendo. Yo haría un llamamiento a todas 
las personas que quieran exponer sus 
ideas, y que no se impacientaran que es
to funciona. 

A cont inuación José Luis Hernández 
Pérez, Concejal de Cultura, Juventud y 
Deportes hace unas declaraciones: 

Los primeros pasos para la puesta en 
marcha de este Consejo lo ha dado la 
Concejalía de Juventud porque enten
demos que es fundamental que se cree 
un instrumento de part icipación demo
crática juvenil ; la democracia es parti-
cipativa y debe participar ese sector im
portante de jóvenes que llegará al po
der en un futuro mediato. Nosotros con
sideramos al C.J. como la voz unánime 
de la Juventud Accitana, y la tendremos 
en cuenta en todas las comisiones de 
trabajo que se creen. Quiero hacer una 
llamada a los jóvenes para que aprove
chen al máximo dicho organismo des
de donde deberán estudiar los proble
mas que les atañen, sobre todo, buscar 
soluciones a los mismos. 

Francisco Hernández 

G U A D I X : NUEVA JUNTA DIRECTIVA 
EN A. C. Y. D. A. 

.El pasado día 16 tuvo lugar en la Asociación Cultural y De
portiva Accitana (A. C. Y. D. A.) la elección de nueva junta di
rectiva. Tras la lectura de la memoria correspondiente al bie
nio 83-85, por parte del secretario de la junta saliente, se pro
cedió a la votación y recuento de votos, obteniendo mayoría 
absoluta la candidatura encabezada por D. Rafael Cruz Sa-
manlego. Componen el resto de la candidatura D. Buenaven
tura Pérez Fernández, responsable de cultura y vicepresiden
te; D. Antonio M. García Medialdea, Secretario; D. José Gar
cía Vázquez, responsable de relaciones laborales y del per
sonal y vicesecretario; D. Jesús García Martínez, tesorero; D. 
Antonio Sánchez Sánchez, responsable del mantenimiento de 
espacio verde y vicetesorero; D. Juan José Serrano Martínez, 
responsable de actividades deportivas; D. Francisco José Haro 
Navarro, responsable de actividades deportivas y D. Eduardo 
García Serrano, responsable del mantenimiento de las 
Instalaciones. 

Finalizado el acto, el nuevo presidente dirigió unas palabras 
de elogio a la junta saliente y a la candidatura contraria y de 
agradecimiento a la asamblea en general. 

La nueva junta directiva, presidida por el Sr. Cruz Samanie-
go, quedó const i tu ida. 

JUEGOS, CONCURSOS, BAILES Y 
PREMIOS EN EL HOMENAJE A 
LA TERCERA EDAD. 

Luis Asenjo Sedaño 
Con el patrocinio de la Junta de Andalucía, colaboración 

del Ayuntamiento, de la Caja Provincial y de la firma comer
cial Antonio Romacho, en el Hogar del Pensionista de esta 
ciudad se celebró la Semana de Homenaje a la Tercera Edad, 
que estuvo programado por la dirección de la entidad, asis
tente social y Junta de Gobierno de la misma. 

El programa se deasrrolló con bastante animación y éxito, 
con actividades como dominó, ajedrez, petanca, labores, tra
bajos manuales, bingo, merienda, cante f lamenco con Felipe 
y su guitarra y baile, que resultó también muy animado. Fue
ron premiados en petanca: Francisco Olivencia, Torcuato Mar
tínez y S. Medialdea; en cunqui l lo de mujeres: Dolores Brace
ro; en Trabajos manuales: Francisco Galindo y en Baile Tor
cuato Cruz y esposa. 

Queremos destacar la armonía y la animación en todos los 
actos de este t ipo que reiteradamente tienen lugar en el Ho
gar del Pensionista, de esta ciudad de Guadix. 
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nuestros anejos: BELERDA comarca 
ENTREVISTA A 
ANTONIO AVILES FORNIELES; 
ALCALDE DE BELERDA Y 
SECRETARIO GENERAL DEL 
P.S.O.E. DE GUADIX 

Antonio Aviles Fornieles nació en el 
1951, está casado y t iene dos hijos, es 
agente de ventas, emigró temporalmen
te a Francia, Palma de Mallorca y Bar
celona. Sus comienzos polít icos fueron 
en el 1977 en la U.G.T., en el 1979 sería 
elegido Alcalde-pedáneo de Belerda, y 
Concejal del Ayuntamiento de Guadix 
en 1982; en 1980 asumiría la Secretaría 
Sindical del P.S.O.E. local, en el 1983 en
tra en la Ejecutiva Provincial del Parti
do y en 1985 ocupa el cargo polít ico de 
Secretario General de la Ejecutiva Local 
de Guadix. Actualmente obstenta la 
Concejalía para Asuntos del Paro. 

— ¿Cual es tu labor en la Concejalía?. 
— Cuando yo empecé la situación del 

paro agrícola estaba mal, había Irregu
laridades en los días de trabajo mensua
les, meses de veinte días y otros sin tra
bajo, esto cambio a un mínimo de die
ciseis días por mes, es cierto que tuvi
mos los trabajadores la suerte del cam
bio social ista, que es quién marcó los 
presupuestos. En Guadix siempre he
mos conseguido el máximo de dinero 
para el P.E.R., incluso más que otros 
pueblos de la península. 

— ¿El ciudadano valora tu trabajo?. 
— Para mí es una labor muy impor

tante ayudar a la clase trabajadora y a 
los necesitados, yo me siento satisfe
cho cuando ayudo a alguien, y me pa
so un mal rato cuando veo que este sis
tema podría funcionar mejor, que se po
drían obtener más jornadas de trabajo 
para que se pudieran obtener más me
ses de subsidio. 

— ¿Cobra siempre quién lo necesita?. 
— Hay personas egoístas que se 

aprovechan del sistema teniendo fincas 
y medios suf icientes para vivir, t ienen 
sus propiedades camufladas y le usur
pan el dinero a quién de verdad lo 
necesita. 

— ¿Cómo evaluarías tu popularidad?. 
— Soy consciente que la labor de mi 

Concejalía no es para lucirse, no obs
tante repaso mi conciencia y la tengo 

ANTONIO AVILES 

tranquila, porque trabajo para los traba
jadores intentando que saquen el máxi
mo de beneficio. 

— Todo hay que decirlo ¿Cuánto gana 
un Alcalde-pedáneo?. 

— Como Alcalde no se cobra, si se co
bra como Concejal, 10.000 pesetas 
mensuales. 

— ¿Cuántos trabajadores hay en el 
P.E.R. (Plan de Empleo Rural)?. 

— Entre Guadix y sus anejos, Hernán 
Valle, Paulenca, Bácor y Belerda habrá 
unos 650 trabajadores, y este año obten
drán unos treinta días de trabajo real y 
unas cuarenta y seis jo rnadas 
justificadas. 

— Cuéntanos de Belerda. 
— Su población será de trescientos ha

bitantes, se dedican a la ganadería (ove
jas) y a la agricultura. 

— ¿Cómo es su agricultura?. 
— De regadío, tenemos el Arroyo las 

Cuevas, que es un nacimiento, hay una 
pequeña vega, minifundio, todos siem
bran para uso doméstico y de los anima
les, se cultiva maiz, patatas, cebada, hor
talizas y olivos. Hay una almazara pero no 
muele. De secano habrá unas 500 o 600 
hectáreas que producen trigo y cebada 
pero la cosecha depende de la climato
logía, si llueve o no. 

— ¿De qué se trabaja?. 
— Las jornadas de trabajo agrario no 

existen, los obreros del P.E.R. suelen vi
vir del subsidio y de algunas jornadas tra
bajadas en cortijos vecinos. 

— ¿Hay emigración?. 
— En la década de los años sesenta 

llegó a tenerse una población de mil ha
bitantes, pero hubo una emigración a 
Barcelona, Castel lón, Valencia, actual
mente hay una emigración temporal a 
Francia y Mallorca de dos o tres fami
lias. Prácticamente no hay agricultores 
jóvenes hay una media de edad de 35 
años. 

— ¿Y la producción?. 
— Dependiendo de la cosecha, se 

suelen producir unos 500.000 ki los de 
cereal, no hay Industria familiar. 

— ¿Con que servicios se cuenta?. 
— Tenemos dos t iendas que venden 

«de todo», hay una escuela con una 
maestra a la que asisten 25 niños has
ta 5.° de EGB. No hay policias ni veteri
nario, el médico es de Benalúa y Fone-
las, a primeros de año ya tendremos un 
médico, existe una iglesia y hay un pá
rroco que viene de Darro. Hay cemente
rio. El transporte lo cubre un servicio de 
mañana y tarde de Autocares Soria. 

— ¿Qué logros se han conseguido en 
Belerda con la legislatura última?. 

— Todo, a excepción de la carretera 
que une Fonelas con Darro, y la luz eléc
trica. Hemos conseguido: 

Instalar el agua potable, saneamientos 
y darros, alumbrado público, construcción 
de muros haciendo calles que antes eran 
veredas, pavimentación de hormigón en 
calles, edificación de un centro social y 
un cementerio nuevo. Se ha adquirido un 
solar para edificar las nuevas escuelas y 
comenzarán a principio de año. Se pusie
ron servicios en las escuelas viejas ya 
que no tenían. El Parque Infant i l 
Municipal. 

Esperamos que la labor del hombre y 
del político sea factor importante en el 
progreso social y económico de nuestros 
pueblos, hoy hemos hablado con Antonio 
Aviles Fornieles, un agente de ventas que 
se esfuerza en pedirle a la historia, aun
que sea con minúsculas, desde quizá la 
Concejalía más comprometida y menos 
lucida, de nuestro Ayuntamiento que si
ga avanzando también para las pequeñas 
poblaciones, tan anejas y distantes de la 
ciudad, y que no se detenga en el peor 
de los casos en el llamado «olvido de los 
político». 

Francisco Hernández 

6 6 H E R M A S A ' ' 
muebles, electrodomésticos, televisores, Avda. Medina Olmos, 24 
videos, artículos de regalo, etc. J / , " 0 2 3 7 
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G U A D I X L I T E R A R I O 

Francisco Hernández 

Ahora, en este t iempo, ahora que el 
sol es tenue y la bruma roza los hielos 
aceítanos, José Andrés Muñoz y Gonzá
lez, emigrante en Formentera, celador 
sanitario, espectador de la muerte viva, 
y no literaria, relata para el recuerdo de 
la nostalgia y la roca, yendo lentamen
te en sus versos cortos, el cálido ímpe
tu del hemistiquio. 

Tiene 24 años, es miembro del Colec
tivo de Autores Aceítanos, a mi enten
der él es el poeta, puede ser un hombre-
lejos a pluma andaluza o no, pero siem
pre el poeta. Piensa poesía como «sen
t imiento desprendido del ser más ocul
to desde dentro de cada hombre», su 
conceptual ización poética de tierra es 
un «estercolero donde residen todos los 
excrementos y bilis de los dioses», la vi
da, para la vida José Andrés no tiene 
respuesta porque quizá piensa que esa 
respuesta está en el aire, el amor es «un 
frasco de aroma deleitoso que pudiera 
encontrarse en el estercolero de tierra», 
la muerte es «la inf ini tud de un ser que 
una vez nació de un sueño» no cree en 
el verso y sí en la poesía, cree en el de
sencanto de una manera inconsciente. 
Guadix es «adoquines, lágrimas y la 
muerte en cada uno de sus rincones», 
la Alcazaba son «cinco años de cauti
verio en manos de razonamientos tris
temente i lógicos. La emigración es «un 
triste desencanto». 

Comparte su trabajo de celador con 
el arte dramático, enseña teatro en un 
colegio, y desde Formentera a veces re
cuerda sus comienzos con la gente de 
Aula 6, y los ensayos en Guadix con el 
desaparecido Grupo Farándula. 

Desde el pulpito 
Hablamos de los ojos 
o de todo; 
las palabras o el retorno a las citas 
sagradas. 

Me estoy callando 
muchas miradas, mucha niebla 
ante los ojos desiertos, ante los niños. 
No importa que la palabra 
o los ojos arrastren agonías, 
los perros siempre serán perros 
y los hombres siempre... recuerdos 
en una tierra, en un silencio. 

tormentera, 6 Octubre 1985 
J. Andrés Muñoz 

3 de Octubre 
No es decir saetas blancas 
en la duda, en la nada, viajera, 
ni corazones enfurecidos de sangre 
enferma. 

(la mujer, en este caso, 
cesó la sonrisa y muró la duda). 

Fué cuando en la noche una gracia fútil 
arremetió contra sí toda agudeza, 
todas ¡as saetas clavadas en el corazón, 
y toda su sangre, su odio, 
inclinó la rodilla hasta hacerla morir. 

Formentera, 4 Octubre 85 

Por el camino 
muchas niñas sobre delicadas gargantas 
están pintando. 

Hoy las cartas 
y las ventanas están abiertas,. 
también hay demonios 
enredando sus miradas o sus tristezas 

en ese vacio tenue que no besa 
a la ignorancia de muchas muertes. 

Hoy todo está roto y podrido 
y miles de gargantas intentan gritar 
pero muchas niñas sobre ellas, están 
pintando. 

Formentera, 4 Octubre 85 

La sangre de las miradas 
bajo las sombras; 
algún grito rozando ya las plegarias, 
rozando las entrañas del viento 
oculto en las marañas de la melancolía, 
bebiendo la jadeante lejanía de las manos 
que al besar se evaporan. 

El sudor de las manos 
dulce y cruel, 
que resbala de entre los dedos al suelo; 
clamoroso sentir latente de todos los sueños 
avanzando por el mar, 
tendiéndose en forma de espuma sobre las 
crestas 
de las olas. 

Formentera, 5 Octubre 85 

En las puertas de todos los caminos 
hay flores que cantando se aproximan al 
silencio, 
que invaden los antros de los muertos y 
se abandonan al desconocer del viento, 
que resbalan mudas 
adoleciendo miradas y deseos 
fragancia y vida. 

En las puertas de todos los caminos 
hay flores, hay cementerios. 

Formentera, 5 Octubre 85 

J. Andrés Muñoz 

N0 COMPRENDO 
Acuerdóme de aquel día, yo todo pre

cioso, con un vestido blanco que me cu
bría hasta los tobil los, lo cual me sentó 
muy mal pues yo era muy macho. Re
cuerdo que todo el mundo estaba muy 
guapo y no sé porqué, que yo recuerde 
no era un día festivo. 

Después de haber comido aquella co
sa que tanto me gustaba fuimos a una 
casa que debía tener muchos años, pa
recía todo tan viejo. Me dije, ¡Ah, claro!, 
debe de ser una fiesta, donde habrá 
champagne, cubatas, y mucha comida, 
donde todos bailemos; recuerdo que es
taba contento y muy nervioso. 

Mi primera impresión fue de gran ale
gría, ya que había mucha gente. No me 
había equivocado, esto era un fiesta-
rrón, y lo más interesante era que todo 
el mundo me miraba. Recuerdo aquel 
beso que me dio una señora con bigo
te, ¡que asco! pero por no poner a mis 
padres en vergüenza me callé. También 

aquel señor me comentó «que gordo y 
hermoso está», yo volví a callarme, pe
ro este señor no debía haberse fijado en 
su mujer que parecía un hipopótamo 
ahogado. 

Mi otra alegría fue cuando vi a un se
ñor con gafas y dos niños, que deberían 
ser sus hijos, disfrazados con atuendos 
largos de colores, entonces comprendí 
porqué me habían puesto un traje de fal

das, debería de ser una fiesta de 
disfraces. 

Mi desilusión vino cuando levanté mi 
cabeza y vi que no era una casa cual
quiera sino un salón muy, muy grande, 
sin globos ni serpentinas. 

Aquel señor debió decir una cosa 
muy mala, creo que nos regañó, ya que 
de seguida todos se callaron y se sen
taron, entonces me cogió mi abuela y 
me llevó cerca del señor disfrazado, pro
meto que estaba muy asustado, com
prendí de seguida que iba a ser el pri
mero en ser castigado. 

Nos acercamos como a una copa de 
champagne pero a lo bestia y sin bur
bujas. El castigo fue terrible, dijo una se
rie de cosas que debieron ser unas pa
labrotas, yo no las entendí y creo que 
nadie de los que estábamos allí, era co
mo en catalán pero acabado en «us», pe
ro lo peor vino después cuando a pesar 
de estar resfriado cogió y me echó agua 
fría por la cabeza y di jo después que lo 
había hecho en nombre de mi padre, de 
su hijo, y de otra persona que no 
conozco. 

Fdo.: KYM 
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ULTIMA HORA 
«LA RUTA DEL SOL» de nuevo por GUADIX. 

La «RUTA DEL SOL», primera Vuelta Ciclista del año, no pa
sará en 1986 por Guadix, puesto que termina su recorrido en 
Granada. Pero, tras diversas gestiones realizadas por Jesús 
Amezcua Medialdea, gran af ic ionado a este deporte, y dada 
la enorme aceptación que tuvo dicha Carrera a su paso por 
nuestra ciudad, se ha conseguido para 1987, que Guadix, sea 
final de dicha Carrera por la mañana, y por la tarde se reco
rrerá la habitual contra-reloj. Así pues, y con el apoyo expre
so del Alcalde de Guadix, tendremos en 1987, un acontecimien
to deportivo trascendental: la Clausura de la «RUTA DEL SOL». 

Del Grupo Cicloturista de guadix nos informan, la celebra
ción de la clausura de actividades en la temporada 1985, con 
la celebración del Campeonato Social, sobre una carrera de 
60 kms. y la part icipación de 33 corredores. El resultado fue 
el siguiente: 
JUVENILES: 1.° - Feo. Javier Martínez, Campeón absoluto y 

ganador del Camponato Social 1985; Francisco Javier 
realizó una gran carrera, rodando en sol i tario cerca de 
40 kms. 

AFICIONADOS: 1° - Sebastián Sáez; 2 ° - Manuel Hernández. 
VETERANOS • A): 1.° - Antonio Gonzaíez; 2 ° - Balbino Vico 

Cuenca. 
VETERANOS - B): 1.° - José Vico, y VETERANOS • C: 1.° - Ma

nuel Aranda. 
CICLOTURISTAS: 1.° - Eduardo Palomares; 2.° - Pascual Ta

pias; 3.° - Antonio Cabrera; 4.° - Jul io Gómez y 5.° - Car
melo Triviño. 

Posteriormente, se realizó la entrega de trofeos en una ce
na celebrada en la Estación de Autobuses de Guadix para los 
socios y simpatizantes. En la misma, se impuso por el Presi
dente de Honor de dicha entidad, D. José Manuel Navarro Hor-
tal, una insignia de plata -hecha por él mismo- al Presidente 
del Club Cicloturista de Guadix, José García López al cum
plir sus cuatro años de mandato. 

deportes 
TERCERA REGIONAL 

(Zona Guadix) 

Feo. Javier Martinez 
Campeón Juvenil 

J. G. E. P. F. C. P. 

Darro 12 l í 1 0 45 10 23 
Alcudia 12 9 2 1 37 18 20 
Alquife 11 7 3 1 32 17 17 
Jeres 13 7 3 3 33 29 17 
Aceitaría 13 6 3 4 26 21 15 
Esfiliana 13 6 3 4 24 27 15 
Huéneja 12 7 ! 4 31 11 13 
Graena 13 5 1 7 21 23 11 
Montegícar... 11 5, 2 4 18 13 10 
Mencal 12 4 2 6 20 28 10 
Bárbara 13 2 2 9 25 30 6 
Fondas 12 2 7 20 30 6 
Calahorra 13 1 9 19 42 5 
Purullena 13 3 4 9 14 35 4 
Exágono . 1 1 2 0 9 10 42 4 

J. G. E. P. F. C. Puntos 
Ubeda 18 10 4 4 37 15 24+ 6 
Villacarrillo 18 8 6 4 29 17 22+ 4 
Loja 18 6 9 3 26 17 21+ 3 
Recreativo 18 8 5 4 26 17 21+ 1 
Churriana 18 9 3 6 20 18 21+ 3 
Prieguense 18 6 8 4 26 21 20+ 
Montilla 18 7 6 5 21 17 20+ 
Guadix 18 9 2 7 28 24 20+ 
Maracena 18 6 7 5 27 22 19+ 
Granada 74 18 5 8 5 26 29 18 + 
Aguilarense 18 6 5 7 23 21 17-
Castro del Río ... 18 7 3 8 21 28 17-
Carolinense 17 7 2 8 32 25 16 
Santa Fe 18 6 4 8 32 25 16— 4 
Atarfe 18 6 4 8 30 41 16— 2 
Villafranca 18 5 6 7 17 25 16— 2 
Vandalia 18 6 3 9 21 31 15— 3 
Alcalá 18 3 8 7 23 38 14— 4 
Ibros 18 4 5 9 17 33 13— 3 
Hinojosa 18 4 4 10 19 37 12— 6 

1!' 
DOMINGO 
DEL AÑO 

• • • • • • • • • • • • cartas al director • • • • • • • • • • • • 
Sra. Directora de Wadi-as: 

Me dirijo a usted y a esta revista no 
para escapelar, sino para informara to
dos los lectores de un artículo publica
do en el n" 39, dentro de la página rela
tiva a la VIDA MUNICIPAL, tema que tra
ta sobre la feria pasada. 

Después de leer dicho artículo, con
sidero mi deber y obligación, tratar so
bre el tema "Quema de fuegos artificia
les» de la feria pasada, de la que el Sr. 
Picaro ha descrito falazmente. 

Es de notar que Picaro es un gran co
nocedor del tema O.J.E., no en balde ha 
trabajado en esta organización varios 
años y es indudable que conoce este or
ganismo perfectamente; en su articulo 
ha elogiado varias veces a dicha orga
nización, la cual me merece respeto, 
con esto no quiero apartarme del obje
tivo principal de esta carta y diré que sin 
embargo en el tema «Pirotecnia», es un 
desconocedor total y así lo ha demos
trado en el citado artículo. 

Todos sabemos que lo imprescindible 
para elaborar una crítica es el conoci
miento que se tenga sobre el tema que 
se trate en cuestión. De otra manera, 
¿cómo se puede hablar de algo y mucho 
más criticarlo?. 

En este sentido nuestro amigo, se ha 
extraviado, perdido en una cuestión que 
desconoce y en el que detrae la verdad 
de su sitio, ha remado contra corriente 

arrastrando consigo cualquier forma de 
no enriquecimiento, empobreciéndonos 
innecesariamente, con el hablar por 
hablar. 

Quizás esta criatura sentía la nece
sidad, en este apartado de: «A/o todo va 
a ser alabado». 

Particularmente soy una devota, o por 
decirlo de otra manera una fans de las 
opiniones de los demás, y me merecen 
respeto, siempre y cuando se tenga co
nocimiento de causa y lo que es verdad 
es que se debe de distinguir entre, crí
tica y charlatanería vulgar, calificativo 
este último al que corresponde los pá
rrafos protagonistas aludidos por una 
servidora. 

Lo que no entiendo es como después 
de exclamaciones y toda clase de inter
jecciones animosas frutos de la quema 
de la cual participé mezclada entre el 
entusiasmo de las gentes de mi pueblo, 
pude leer más tarde con asombro lo que 
este accitano dice en su artículo y re
dacto textualmente: 

«Mal llamada quema de fuegos arti
ficiales donde la originalidad y coordi
nación brillaron por su ausencia dejan
do un mal sabor de boca». 

Hace referencia a la originalidad y 
coordinación, como si de un experto y 
veterano pirotécnico se tratase. 

Y también a nuestro amigo ha deja

do un mal sabor de boca ¡claro! que pu
do ser muy bien fruto de una mala di
gestión y a mí la impresión que me ofre
cieron los aceítanos de esa noche, fue 
lo más alejado a una mala digestión si
no todo lo contrario, la de entreteni
miento y alegría, como siempre, como 
todos los años, amigo Picaro, y amigos 
lectores. 

Este año la quema de fuegos artificia
les fueron una vez más brillantes, por 
esos artesanos de la pólvora, como bri
llante quedó el techo de Guadix en la 
oscuridad de esa noche, con estelas lu
minosas que ofrecían las palmeras lla
meantes agitadas en lo más alto, y 
acompañadas de unos maravillosos 
morteros y tracas japonesas, ¡como 
unos simples elementos jugaban fundi
dos a captar toda nuestra atención!, 
pregonando con ese lenguaje tan carac
terístico, un ¡HASTA EL AÑO QUE VIE
NE! entorno firme y triunfal, imagen fiel 
de una gran exultación, como parte im
portantísima que es de nuestro folklore. 

Y para terminar un mal, muy mal inex
perto Picaro y un Bravo inapelable a la 
quema de fuegos artificiales. 

Dolores Pérez Pérez 

llllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllll 
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Señorita Directora: 

PIDEN LA DIMISIÓN DEL CONCEJAL DE CULTURA. Permítame aportar algún comentario al 
diálogo establecido entre los Sres. Pérez 
López y Rivera sobre la Semana Santa de 
Guadix. 

Por mi relación familiar con Guadix y 
Ubeda, ciudades en las que actualmente 
no resido, creo que puedo ver el tema con 
la suficiente objetividad. 

Como creyente, he opinado siempre que 
las Procesiones debían tenor el carácter 
de «además de...», esto es, que fueran una 
manifestación externa del profundo sen
tir religioso de un pueblo, ya expresado du
rante el resto del año mediante participa
ción en celebraciones litúrgicas, sacra
mentos, estilo de vida, etc.. 

Si la fe de ese pueblo (cualquiera de los 
dos citados me vale) se queda solamente 
en el espectáculo -más o menos 
grandioso; es que algo está fallando. 

Parece que los cristianos hemos fomen
tado este espectáculo, con la rivalidad en 
el lujo, la presentación, la obstentación y, 
en dedicar el dinero, no a crear y producir, 
sino a adquirir imágenes, pasos, mantos, 
etc., para satisfacer el orgullo de determi
nado grupo o familia (estoy pensando en 
Ubeda). 

Y si ya lo que pretendemos es rentabili-
zarla, explotarla, convertirla en una impor
tante fuente de ingresos y en un negocio, 
es que algo huele a podrido... y no preci
samente en Dinamarca. 

Lamento que mis recursos culturales y 
de expresión no sean tan profundos como 
los de los Sres. Pérez López y Rivera, pero 
he dicho lo que siento. 

Con mi agradecimiento, atentamente, 
Gabriel García Gómez. 
Suscriptor de Wadi-as. 
Madrid. 

COMUNICADO: 
Reunidos los socios de la Asociación 

Cultural «El Castañar», en asamblea ex
traordinaria de 9-XII-85, acuerdan por 
unanimidad, después de dialogar y vo
tar, dar plenos poderes a la Junta Direc
tiva para pedir la dimisión del Concejal 
de Cultura de Jerez del Marquesado, por 
las siguientes causas: 

1.° El Concejal de Cultura ha mani
festado durante el t iempo que 
lleva como representante de es
ta Concejalía total inhibición de 
este campo. En Jerez del Mar
quesado en esta materia no se 
ha desarrollado iniciativa alguna 
por la Concejalía de Cultura y 
Deportes. 

2.° El Concejal de Cultura y Depor
tes dio su voto negativo en el Ple
no que tuvo lugar el 5-XII-85 a va
rias peticiones de la Asociación 
Cultural, tales como: 1. a Cesión 
de una de las escuelas vacías 
que hay en el Grupo Escolar de 
Jerez del Marquesado. 2. a Sub
vención de 10.000 ptas. para de
corados de una obra teatral que 
se pondrá en escena en Navidad. 

Esta Junta Directiva, a petición 
de los socios, pide la dimisión 

del Concejal de Cultura y Depor
tes de forma inmediata, puesto 
que creemos que este Concejal 
es incompetente para tal puesto, 
pues lo d e m u e s t r a n ta les 
acciones. 

3.° Y creemos que todo lo desarro
llado hasta el momento, sobre to
do la actuación que ha tenido en 
el úl t imo Pleno celebrado no es 
para merecer el cargo que repre
senta, por lo cual esta Asocia
ción no se sentirá representada 
por este en lo sucesivo. 

Presidente Asociación Cultural 
«El Castañar». 

Juan Antonio Gómez 

Suscríbase a 

mandándonos el bole
tín cumplimentado al 
Aptdo. de Correos, 66 
de Guadix . 

Colabore con nosotros 

Sres., les agradeceré que con cargo a mi cuenta co 
r r iente/ l ibreta a t iendan al rec ibo que anua lmen te les 
presentará la revista «WADI-AS», co r respond ien te a 
pago de mi suscr ipc ión a la c i tada revista 
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ENTÉRATE DE 
LOQUEES BUENO 

" . . . - ' • i . . . 

Para los agricultores y ¡os ganaderos de nuestra tierra. 
"LA GENERAL" crea la LIBRETA DEL CAMPO. 

Para que consigas rápidamente los créditos más adecuados para tu tierra, 
bonificaciones en los seguros de tus cosechas y toda la información y apoyo 

que necesites. Sorteos y una amplia gama de servicios. 
A través de tu Libreta del Campo, "La General" estará permanentemente 

en contacto y atenta a tus necesidades. 

Entérate de lo que es bueno. Libreta del Campo. 

CAJA GENERAL DE AHORROS 
Y MONTE DE PIEDAD Q£ GRANADA 

LA GENERAL 
Granada. Jaén. Almería. Málaga. Sevilla. Córdoba. Cádiz, Huelva. Madrid y Barcelona 


